

A) HOMENAJES

Homenaje a Antonio Domínguez Ortiz, Madrid, Ministerio de Educación y Ciencia, 1981, 1138 pp.

La Dirección y el Seminario de Geografía e Historia del Instituto N. B. «Beatriz Galindo», de Madrid, junto con la Dirección General de Enseñanzas Medias del Ministerio de Educación y Ciencia, han contribuido, en sus diversos aspectos, a la publicación de este muy merecido homenaje al profesor doctor Domínguez Ortiz con motivo de su jubilación en las tareas docentes, en forma de un grueso volumen de más de mil páginas que contiene cerca de sesenta colaboraciones. El tomo se inicia con la presentación del homenaje escrita por el Director del Instituto «Beatriz Galindo», profesor Rafael Fernández Ramírez, en la que traza una breve nota sobre las actividades del homenajeado en el citado Instituto, y destaca la doble labor desempeñada por el profesor Domínguez Ortiz tanto en la enseñanza como en la investigación, aspectos ambos por los que se ha hecho merecedor del homenaje que con este libro se le tributa, y por los que puede servir de ejemplo a otros profesores e investigadores, y también de estímulo para que se fomente la investigación en la Enseñanza Media, en cuya posible realidad debe colaborar la Administración. En segundo lugar, el profesor Fernando Jiménez de Gregorio, Catedrático del Instituto «Isabel la Católica» y ordenador de los trabajos presentados al homenaje, escribe un perfil bio-bibliográfico del homenajeado centrado en las dos principales actividades ya citadas: enseñar e investigar, que han llenado la vida profesional del profesor Domínguez Ortiz, cuyos datos se incluyen a continuación en una breve nota, desde su nacimiento en 1909 a su jubilación docente, y los trabajos e investigaciones todavía en curso de realización. Seguidamente se incluyen los trabajos de profesores e investigadores que han colaborado en este libro-homenaje, y que han sido agrupados por temas; ante la imposibilidad de enumerarlos aquí en su totalidad, por su gran número, esta es la referencia de tales apartados temáticos generales: geografía, historia socio-económica e institucional, historia regional, siglo XX, ultramar, historiografía y didáctica y arte. En definitiva se trata de un valioso volumen, tanto por la categoría de

los colaboradores como por el contenido científico de los artículos, y sobre todo por su alto significado como justo homenaje al maestro de historiadores que es el profesor Domínguez Ortiz.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

En la España medieval. Estudios dedicados al profesor D. Julio González González, Madrid, Universidad Complutense, 1980, 619 pp.

Don Julio González González es hoy en día uno de los más importantes investigadores de la Edad Media hispana. Sus obras, centradas en la segunda mitad del siglo XII y primera del XIII, son aportaciones al conocimiento de este período totalmente exhaustivas y de una solidez perfecta; recordemos los estudios sobre Fernando II y Alfonso IX, completados con el de Alfonso VIII, nos han mostrado la realidad de la segunda mitad del siglo XII; a éstos hay que añadir su trabajo sobre el repartimiento de Sevilla, que inició los estudios sobre la repoblación andaluza, y recientemente el estudio sobre Fernando III, que completa y enlaza los importantes trabajos citados anteriormente.

No queremos olvidar su gran obra sobre la repoblación de Castilla la Nueva, que ha ocupado un espacio fundamental dentro de los estudios sobre la repoblación peninsular. En la mente de los medievalistas están presentes los numerosos artículos publicados por el profesor González, que son aportaciones fundamentales a la Plena Edad Media castellana e imprescindibles para cualquier estudio que quiera hacerse sobre ella.

Además de gran investigador, don Julio González ha enseñado con gran dedicación Historia en la Cátedra, primero en la Universidad de Sevilla y después en la Complutense. De esta Universidad, en la persona del catedrático don M. A. Ladero Quesada, surgió la iniciativa de publicar unos estudios en los que se mostrara el cariño, el respeto y la admiración por don Julio González. La idea de reunir estos trabajos fue muy bien acogida por el Secretariado de Publicaciones de la Complutense y por la casi totalidad de los medievalistas hispanos. El resultado es la obra recientemente publicada, por la que tenemos que felicitarlos todos, pues si alguien merecía un homenaje era, sin duda, el profesor González, al que todavía oficialmente no se le han reconocido sus grandes méritos como historiador. También tenemos que felicitarlos porque la obra en sí presenta muy importantes trabajos y aportaciones fundamentales a algunos puntos de la Historia Medieval Hispana.

Se han publicado 35 trabajos, que tienen en común el estudiar distintos aspectos de la Edad Media. No hay entre ellos una unidad temática, ni de planteamientos, ni tampoco de metodología. Sin embargo, todos estos trabajos tienen un vínculo más fuerte, que es el deseo de mostrar respeto y admiración hacia el profesor González. A pesar de la disparidad que existe entre los distintos estudios, no por eso la obra que nos ocupa pierde en interés; por el contrario, nos puede servir para un acercamiento a la actual situación del medievalismo hispano. Encontramos los nombres consagrados junto a los de nuevos profesores que están iniciándose en la investigación medieval. Y también, a través de estos trabajos, podemos constatar cuáles son las direcciones hacia donde se orientan las preocupaciones investigadoras actuales.

La mayor parte de los trabajos supone la publicación y el estudio de documentación inédita, por lo que su interés es grande. Citemos, por ejemplo, el trabajo de A. Collantes de Terán sobre *La formación de los gremios sevillanos*, que completa un aspecto más de la Sevilla medieval y supone una importante aportación a la controversia sobre el origen de los gremios castellanos. Estudios destacables también, por el cúmulo de datos inéditos que aportan, son: los trabajos de A. González Gómez sobre *Producción y precio de cereales en Tri-*